
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL SABADO 24 DE AGOSTO DE 1811.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 30 de julio. Al cabo se ha verificado la traslacion del Padre Santo desde Savona á Tortona, plaza fuerte del Piemonte, de órden de Bonaparte. Esta noticia, junto con la observacion de que el concilio de Paris, á pesar de haberse abierto el 17 de junio, no habia aun dado decreto alguno relativo á Bonaparte el 25 de julio, hacia sospechar con fundamento que no reynaba la mayor armonía entre el imperio y el sacerdocio frances. En este momento se esparce la vez de que á consecuencia de ciertas verdades duras que ha tenido que oír, Bonaparte ha disuelto por un decreto el concilio, y enviado á 11 obispos de los que lo componian, al castillo de Vincenas, prision de estado á 2 leguas de Paris.

Otro decreto ha expedido Bonaparte, que aunque no se ha anunciado en los papeles públicos, ha producido la mayor sensacion en Francia, mandando que ninguna muger que tenga de renta de 6000 pesetas arriba, pueda casarse sin licencia del gobierno. Se dice que estos matrimonios se reservan exclusivamente para los militares.

La salud de S. M. ha empeorado visiblemente de una semana á esta parte. Las noticias que continúan publicándose acerca de ella, producen la sensacion mas profunda y dolorosa en el corazon de sus amantes vasallos, que á cada instante temen oír que han perdido su protector y padre.

Un periódico acreditado de esta capital contiene con fecha de 28 de julio el párrafo siguiente: „Podemos decir hoy, apoyados en una autoridad irrecusable, que entre la Gran Bretaña y la Rusia hay la mas perfecta inteligencia, y que si no se ha publicado de oficio por ninguno de los dos gobiernos noticia tan agradable, ha sido porque se ha opuesto á ello la política de la Rusia. Su gobierno ha hecho y hace las mayores diligencias para concluir un ajuste con la Puerta Otomana: y este negocio estuviera ya terminado, si no se hubiera interpuesto la Francia, y no hubiera impedido con su influencia que los turcos aceptasen las condiciones que se les proponian, y que sin

esto hubieran aceptado gustosos. Mas á pesar de todo, los últimos avisos de Petersburgo dan por positivo que va á verificarse la deseada paz, y que al momento declarará la Rusia la nueva política que se propone observar, retirándose del sistema continental. Escríben que hace algun tiempo que no se envía ni se trata de enviar un soldado de refuerzo al ejército de Turquía, y que el gobierno ruso, cierto de arreglar sus diferencias con la Puerta, no se ocupa sino en aumentar sus fuerzas en las fronteras de Polonia. Estas llegan, segun noticias que acaban de llegar, á 200000 hombres, y 800 piezas de artillería. En el dia no puede ocultarse, aunque se ha procurado durante algun tiempo callarlo, que el gobierno británico ha enviado últimamente á Rusia gran cantidad de armas y municiones. En la actualidad estan prontos á dar la vela del Nore con el propio destino 5 transportes, cargados principalmente de pólvora y plomo. Esta sola circunstancia basta para probar la buena inteligencia que reyna entre la Gran Bretaña y la Rusia, porque ciertamente nadie creerá que el gobierno ingles envía municiones de guerra para otro objeto que la causa comun."

En esta semana han salido de nuestros puertos para el de Lisboa nuevos convoyes con otros 3000 hombres de infantería y 1000 de caballería.

PORTUGAL.

Portalegre 2 de agosto. El 23 del pasado vino á esta ciudad lord Wellington, y el 27 llegó el capitán general D. Francisco Xavier Castaños con su estado mayor, para celebrar el 28, en compañía del lord mariscal general, el aniversario de la batalla de Talavera. Hubo en este dia un espléndido banquete, serenata, refresco, bayle, iluminacion y cuanto pudo hacer plausible la memoria de aquel triunfo. Asistieron á la funcion el R. obispo, lo principal del clero y ayuntamiento, y los sujetos mas distinguidos de la ciudad.

ESPAÑA.

Palencia 15 de julio. El 9 del corriente entró en esta ciudad José Bonaparte con una escolta de 2000 hombres, y á corto rato envió á llamar á los canónigos, á quienes reprehendió severamente, atribuyéndoles que fomentaban la insubordinacion de los pueblos. Les dixo, que él era tan español como el que mas, y por lo tanto deseaba la tranquilidad de todos, y así encargaba al cabildo eclesiástico y al ayuntamiento que atraxesen á su partido á Porlier, al Empecinado, á Espoz, á D. Julian y á otros, á quienes emplearia en puestos elevados, pues de lo contrario la guerra seria interminable, y funesta á los españoles por hacerse en su territorio. Del resto de sus palabras se infirió la desconfianza que tenia de los socorros prometidos por su hermano, al mismo tiempo que muchos de su comitiva venian disgustados de la mala acogida que han tenido en Francia, y de la

tibieza con que mira Napoleon el socorro de sus exércitos en España, pues habia orden de no enviarles ni dinero ni víveres de Francia. Como hacia poco que el mariscal Bessieres habia pedido á esta intendencia 32000 fanegas de cebada y otros artículos, se le habló á Urquijo para que se interesase con su amo, á fin de que rebaxase las contribuciones: mas de su respuesta se coligió que no puede revocar orden que da un general frances, y que viene de Francia con la misma nulidad que ántes en cuanto al mando, y de mala gana.

El día 2 pasaron por aqui 5 generales y algunos coroneles franceses con destino á Bayona; entre los primeros se cuentan Kellerman y un hermano del mariscal Bessieres. La caballería hannoveriana que habia en Palencia marchó el 8 á Madrid, excepto 150 granaderos; y de los 2500 infantes quedarán solo 500 de la guardia de Paris, y el resto irá á Valladolid.

Valladolid 22 de julio. Ayer volvió Bessieres á esta ciudad en virtud de un correo que llegó el 13 del general conde Dorstene, gobernador de Burgos, que viene á tomar el mando del Norte de España: Bessieres salió hoy para Francia con mucha escolta, y se dice que lo acompañará Serás. Tambien ha salido un convoy para Salamanca con varias fraguas de campaña y 1400 soldados con 4 cañones, con cuyas tropas se volvian á sus casas algunos renegados de aquella ciudad que habian venido á Valladolid, no contándose seguros entre sus compatriotas, sin el apoyo de las tropas francesas.

ARTICULO DE OFICIO.

El Consejo de Regencia se ha servido expedir el decreto siguiente:

D. FERNANDO VII, por la gracia de Dios, rey de España y de las Indias, y en su ausencia y cautividad el Consejo de Regencia, autorizado interinamente, á todos los que las presentes vieren y entendieren. Sabed que en las Cortes generales y extraordinarias, congregadas en la ciudad de Cádiz, se resolvió y decretó lo siguiente:

“Deseando las Cortes generales y extraordinarias manifestar á los leales habitantes de Tepic, en Nueva España, lo gratos que les han sido sus servicios, y la particular atencion que les han merecido sus esfuerzos, dirigidos á restablecer la tranquilidad pública en aquellos paiscs, decretan conceder, como por el presente concede al pueblo de Tepic, el título de *noble y leal ciudad de Tepic*, y que los oficios concejiles que restan para la formación de su ayuntamiento sean nombrados por esta primera vez en la misma conformidad que en él se hace el nombramiento de sus alcaldes ordinarios; debiéndose en lo sucesivo seguir la práctica general que rija en América, esto es, ó la actual, si nada se innova, ó la que se establezca de nuevo. Lo tendrá entendido el Consejo de Regencia, y dispondrá lo necesario á su cumplimiento, haciéndolo imprimir, publicar

y circular. — *Joaquin Maniau*, vice-presidente. — *Ramon Utges*, diputado secretario. — *José de Cea*, diputado secretario. — Dado en Cádiz á 24 de julio de 1811. — Al Consejo de Regencia.”

Y para la debida execucion y cumplimiento del decreto precedente, el Consejo de Regencia ordena y manda á todos los tribunales, justicias, gefes, gobernadores y demas autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de cualquier clase y dignidad, que le guarden, hagan guardar, cumplir y executar en todas sus partes. Tendreislo entendido, y dispondreis lo necesario á su cumplimiento. — *Pedro de Agar*, presidente. — *Gabriel Ciscar*. — Cádiz 3 de agosto de 1811. — A D. José Antonio de Larrumbide.

El Consejo de Regencia se ha servido promover en el regimiento de reales Guardias españolas á primer teniente al segundo D. Pedro Velasco y Colon.

Asimismo en el regimiento de infantería de Granada el empleo de coronel á D. Celestino Perez: en el de Ultonia la comandancia á D. Manuel Montesinos: en el de América el empleo de coronel á D. Pedro de Seto: en el de Fieles Zaragozanos el de teniente coronel á D. Santiago Montero: en el de Fernando Séptimo el de coronel á D. Angel Bayon, y el de sargento mayor á D. Juan Fiol: en el de voluntarios de Palma, el de coronel á D. José Ramon de Carles, y el de sargento mayor á D. José Mambrilla: en el de Iliberia, el de teniente coronel á D. Edmundo O-Ronan, el de comandante á Don Francisco Reding, y el de sargento mayor á D. Justo Berriz: en el de Almansa, el de teniente coronel á D. Gabriel Lessenne, y el de sargento mayor á D. Vicente Magrat: en el de Santa Fe, el de teniente coronel á D. Francisco Cebollino, y el de sargento mayor á D. José Muñoz de la Torre: en el de Almeria, el de comandante á D. Juan del Pulgar y Pulgar: en el segundo de Saboya, el de comandante á D. Antonio Rotten: en el de Gerona, el de teniente coronel á D. Tomas Garcia, y el de sargento mayor á D. Felix Moltó.

Igualmente ha conferido S. A. la sargantía mayor del segundo batallon de voluntarios de Aragon al teniente coronel D. Manuel Gasset; y la del batallon de voluntarios de Tarragona al teniente coronel D. José de Muro.

El Consejo de Regencia se ha servido conferir en el estado mayor de reales exércitos, los empleos de ayudante general á D. Miguel de Arechavala, teniente coronel del real cuerpo de ingenieros; de ayudantes primeros al segundo D. Cayetano Digres, y al sargento mayor del mismo cuerpo de Ingenieros D. José Aguado; y el de ayudantes segundos á D. Agustín Otermin, D. José María Paniagua y D. Rafael Sanchez Saravia, capitanes del batallon de infantería ligera de Mérida, y de los regimientos de caballería de Española y húsares de Castilla.

Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz en la semana finalizada el 17 del corriente.

Para Ayamonte: misticos Bruno y Nra. Sra. de los Dolores. — Para la Coruña: bergantin-correo Nra. Sra. de Begonia. — Para Algeciras: místico S. Francisco Xavier. — Para Mataró: laud S. Antonio.

Anuncio. Dia 2 de mayo de 1808 en Madrid. — Obra compuesta de 4 estampas finas en pliego de marca mayor, que representan los principales sucesos de aquel terrible y glorioso dia, en que con la sangre de tantas inocentes victimas fué sellada nuestra libertad é independencia. Se hallará en Cádiz en casa de D. Victoriano Pajares, calle Ancha, y en la de Navarro, junto á S. Agustin.

Lista de los donativos hechos en la Habana para auxiliar la vanguardia del séptimo ejército que manda el brigadier D. Juan Diaz Porlier en las montañas de Santander, remitidos por D. Francisco Maria de la Cuesta, en el navío Miño, á D. Manuel de Quevedo, residente en Cádiz.

D. Joaquin Gomez, 500 pesos fuertes. D. Francisco del Campo Isla, 34. D. José de San Juan, 200. D. Miguel Gomez de las Bárcenas, 102. D. Tomas de la Higuera, 17. D. Bartolomé Martinez, 17. D. Andres Garcia, 25. D. Francisco Villegas, 17. D. Juan Sanchez, 17. D. Antonio Cosio, 20. D. Manuel de Celis, 20. D. Joaquin Maza, 34. D. Valentin Gonzalez, 6. D. Enrique Perez Lastra, 20. D. Andres Cacho de Herrera, 100. D. Santiago Diego Garcia, 102. Doña Rita Tixero, 51. D. Patricio José Gomez, 17. D. Vicente Samper, 20. D. Pedro Macho del Barrio y su hermano, 17. D. Juan Baranget, 10 y 4 rs. D. Fernando Bustamante, 34. D. Joaquin Zorrilla, 10. Don Francisco Cagigas, 20. Y D. Isidoro Saenz de Cobia, 17; todos naturales del obispado de Santander. D. Pedro y D. Santiago de la Cuesta Manzanal, naturales del reyno de Leon, 1000. D. José Maria de Allende, 4. D. Juan de la Cruz Rios, 4. D. Rafael Cueto, 6; y D. Francisco Eusebio Gonzalez Tixero, 17, naturales de la Habana. D. Francisco Layseca, de Alava, 100. D. Juan José de Sangroniz, de Vizcaya, 34. D. Valentin y D. Basilio Martinez, de Medina de Pomar, 68. D. José Carrera, 50. D. Juan Fernandez, de Zamora, 17. D. Antonio Crespo, de idem, 8 y 4 rs. D. Gabriel Lombillo, de Castilla, 34. Don Francisco Polo, de id. 20. D. Manuel Gutierrez, de id. 8 con 4. D. M. A. 8 con 4. D. Juan Nepomuceno Cabrales, de Asturias, 4 con 2. D. Victor Iglesias, de Burgos, 8 con 4. D. Anselmo del Val, del valle de Tobalina, 204. D. Julian del Val, de id., 25. (Se continuará.)

PAPELES INTERCEPTADOS.

Relacion de acontecimientos, paso de tropas y convoyes desde el 1.º al 5 de julio de 1811, firmada por el general Thouvenot, gobernador de las provincias vascongadas.

Parte de la policía. El regidor de Zurbano da cuenta de que la partida de Dos-pelos está en Maestu: le han intimado que envíe inme-

diatamente, baxo pena de la vida, 400 libras de pan, 8 cántaros de vino, 8 arrobas de carne y 12 fanegas de cebada. El regidor ha respondido que le estaba prohibido obedecer á ninguna orden de esta naturaleza.

Antes de ayer á las 8 de la tarde, 28 bandidos de la partida de la *Martina*, 14 de ellos de á caballo, han tomado raciones en Marquina de Alava.

Ayer á las dos de la tarde, 6 bergantes han quitado un caballo en Gamboa, y el 1.º de julio han tomado el camino de Zuazo de Gamboa.

El comisario de policía de la provincia de Guipúzcoa avisa que el 28 de junio último, 6 bergantes que estaban en el camino de S. Sebastián á Hernani, detuvieron á 2 mugeres que llevaban á este último pueblo los vestidos de ceremonia del prior del consulado y de otros muchos individuos que iban á rendir homenaje á S. M. C.: las condujeron á la montaña, les quitaron los vestidos y les dieron libertad.

El comisario de policía de la provincia de Alava da cuenta de que la *Martina* entró antes de ayer á las 5 de la tarde en Manurga con 30 hombres, 18 de caballería: tomó raciones, y partió á las 10 de la noche, ignorándose su direccien.

Ayer á las 2 y media de la tarde, 4 bergantes tomaron raciones en Rinza, y se dirigieron hácia Salinas de Leniz.

Dos bergantes montados entraron ayer á las 7 de la mañana en Azcoitia y exígieron 40 raciones de pan, echando muchas amenazas.

Del 2. A la una y media de la noche la partida de *Martina* fué á Echagüen con 20 bergantes á caballo y 19 á pie; tomó raciones, y apaleó á algunos vecinos que no estuvieron prontos á darlas: partió á la una y media de la tarde hácia Villareal de Alava. A las 9 de la noche llegaron 7 bergantes, comieron y bebieron, y en seguida se retiraron al bosque, adonde los esperaba una veintena de compañeros, y todos se dirigieron hácia Ubidia.

El comisario de policía de la provincia de Alava da parte de que los bergantes han entrado en Junguitu, y se han llevado al dulero del pueblo y 2 caballos, y se han dirigido hácia el puerto que hay sobre Erenchun.

Del 3. El regidor de Arcaya ha recibido orden de un bergante que se dice sargento de *Dos-pelos*, para que haga llevar á Matstuviveres de todas especies, so pena de castigo.

Quarenta bergantes á caballo de la partida de *Dos-pelos* llegaron ayer á las 2 de la noche á Laco, tomaron víveres, y se dirigieron á Belolaza.

Quatro bergantes han entrado en Ulibarrivigua, y han robado caballos y comestibles.

En Mandojana han entrado 9 bergantes, y han robado como los de Ulivarri, dirigiéndose hácia Legarda.

Las relaciones de la *Losa* anuncian que el *Marquesito* ha dado

orden á los ayuntamientos para que presenten baxo pena de la vida todos los jóvenes de Medira. El comandante de Orduña ha prohibido á los pueblos que estan en correspondencia con él, obedecer semejante orden. Este oficial manifiesta la efervescencia que hay entre aquellos naturales, lo que atribuye á la proximidad del Marquesito, á los rumores de que los ingleses han desembarcado armas, y á los medios de transporte que se han reunido á este efecto: muchos jóvenes se han ido á reunir á los bergantes. Atribuye á las fiestas (romerías) esta disposicion de la juventud. Los bergantes no dexan de enviar ganchos que ponen en práctica todos los medios para hacer reclutas, especialmente el vino.

Plato persigue los restos de la partida de Ugarte. Los paisanos tienen orden de arrestar á Sujo. Longa parece que persigue á la Martina.

El comandante de armas de Tolosa da cuenta de que una partida de bergantes ha entrado esta mañana en Lizarza; donde han tomado 100 raciones de víveres.

Otra cuadrilla de bergantes se ha llevado del pueblo de Asteazu á uno que habia sido indultado.

En Beizama han entrado 60 bergantes de la partida del Pastor; se apoderaron de varios ganados que mataron en la montaña: tambien tomaron 30 panes y el vino que habia en el pueblo, de donde salieron al amanecer.

Un bergante de Amesqueta se ha presentado para obtener el indulto. — Otro de Lararte, que se habia ido á los bergantes en el mes de abril, se ha presentado con el mismo objeto.

S. M. C. partió el 3 para continuar su viage á Madrid escoltado de 1982 hombres, mandados por el Sr. general Bermui; y 335 fusileros granaderos de la guardia y 32 artilleros de infantería con 43 caballos, á las órdenes del coronel Bodein.

Del 4. El comandante de la plaza de Bermeo dice que se han reunido 3 fragatas á distancia de una legua de aquel punto, y que después tiraron cohetes y echaron 6 chalupas armadas al mar, lo que hace creer que tienen intencion de hacer un desembarco. Hace seguir por algunos destacamentos el movimiento de las chalupas á fin de oponerse al desembarco.

El mismo comandante da cuenta de que 4 bergantes de la partida del Pastor han tomado en el puerto de Andarrea una barca pescadora, y se han dirigido á las fragatas, en donde se halla aun en este momento.

Parte de la policía. — El alcalde de Vitoriano ha dado aviso de que 30 hombres bien vestidos y armados han arrestado á la Martina, con 20 de su partida en Zarate, y la han conducido hácia Bejaunza.

Una carta firmada de Castanos, dirigida á D. Juan del Rio á Berberana, está concebida en estos términos: „Vm. irá inmediatamente al canton de Medina, y hará saber á todas las autoridades que deben presentar lista de todos los mozos de sus respectivas jurisdic-

ciones para 1.º de julio. Los curas de las parroquias darán sus nombres y apellidos é irán á los pueblos para hacerles saber la érden del general. Vm. exigirá multas á los principales habitantes que contravengan á la execucion. — Medina de Pomar 22 de junio de 1811.”

El comandante de armas de Villareal da cuenta de que 400 bergantes han tomado raciones en Legazpia, y esperan refuerzo.

El comisario de policia de la provincia de Alava avisa que Longa permanecia en Medina de Pomar desde la accion de Poza; que su teniente Abecia partié el 3 del corriente para el valle de Mena con un destacamento bastante considerable, y que Longa habia mandado hacer un vestuario completo para su partida en Villarcayo. El uniforme es escarnado, y tiene 40 sastres haciéndolo.

El comandante de Orduña dice que le ha comunicado el capitan Destogoni que las partidas de Longa, Campillo y Pinto estan á su frente con 1200 infantes y 400 caballos, que ocupan los puntos de Castro, Rivero, Villasante, Agüera y Lastras. El capitan Destogoni se limita á maniobrar en el valle de Mena, á fia de impedir que los bergantes tomen viveres de que carece el terreno que ellos ocupan. Han querido entrar en los pueblos de Ladaño y Sopenano; pero fueron obligados á marcharse habiendo tenido 2 heridos. Longa tiene 700 mules reunidos: se asegura que los tiene para cargar 1400 fusiles que los ingleses deben desembarcar por el lado de Santoña. El comandante Tomas observa que da crédito á esta reunion de mules, porque de 15 dias á esta parte los arrieros que tenian costumbre de frecuentar su distrito para el tráfico, no se han dexado ver.

Los regidores de Losa participan que han recibido nueva érden de conducir su juventud, y que si no se les envian fuerzas, se verian obligados á llevarla.

En Villareal de Alava entraron ayer tarde 6 hombres de la partida de *Dos-pelos*, tomaron viveres, y despues se dirigieron á Ochandiano.

Ha llegado un destacamento del tren de artilleria de la guardia compuesto de 104 hombres con 63 caballos; otro de artilleria y equipages militares con 148 hombres y 24 caballos; militares heridos de diferentes cuerpos 584; heridos de la guardia de infanteria y caballeria 200. Estos diversos destacamentos escoltaban 66 prisioneros de guerra, entre ellos 4 oficiales. Total, 936 hombres y 87 caballos (1). — *Thouvenot.*

(1) Es claro que esta gente va toda á Francia. — Los extranjeros á quienes pudieran hacerse inverosímiles las relaciones españolas acerca del estado interior de la península, y de la clase de dominacion que exercen en ella los franceses, pueden consultar esta relacion de uno de sus principales gefes y los demas documentos que seguirán publicándose.